

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Instantáneas

El Cólera

No es alegre el tema; pero yo no tengo la culpa.—Hoy por hoy (perdóname la memoria de Larra) nadie habla de otra cosa.

Los aprensivos hablan del cólera, para apercibirse á la defensa; los despreocupados, para desvanecer los temores de los otros; el gobierno, para tomar precauciones; los médicos, para aconsejar, y los más cobardes para disponer la fuga lo más pronto posible.

No soy aprensivo, ni gobernante, ni médico; no tengo propósitos de huir, ni me compete adoptar precauciones, ni estoy autorizado para dar consejos; hablar del terrible azote del Asia, (que ni es azote, ni es ya terrible, ni es de Asia).

Como hablaría de la evolución de los amigos de Castelar, si aquí pudiésemos hablar de política; ó de la bella Chiquita, si el estreno de esa artista fuese de interés verdadero para todos los españoles de ambos continentes.

Y en verdad que acerca del cólera no me ocurra por ahora sino tranquilizar á mis lectores. Tengo por seguro que no recibiremos por este año su visita.

En abono de esta creencia, que no es caprichosa, hay muchas razones de peso: científicas unas, empíricas otras, muchas fundadas en larga experiencia, todas incostestables: no las expongo porque no tengo ni lugar, ni espacio para hacerlo; pero ya verán Vds. como no me equivoco. De que el cólera no vendrá á España estoy seguro; creo, sin embargo, que en previsión de que viniesen otros azotes no menos temibles que el cólera, no estarán demás todas las precauciones juiciosas que la higiene aconseja.

A. SANCHEZ PEREZ

Madrid 1.º de Junio de 1893.

Movimiento político

Insurrecciones.—La Crisis.—La votación del Mensaje

Cierto periódico se hizo eco estos días de alarmantes rumores de que en Cuba se había reproducido la insurrección separatista. El supuesto telegrama que dió origen á tales noticias, ha resultado falso, pues el señor ministro de Ultramar ha dicho que no tiene la menor noticia de que ocurra nada extraordinario en Cuba. Y esto es lo que merece crédito, porque la noticia dada por el *Heraldo*, no tiene más fundamento que un rumor vago que corrió en el salón de conferencias del Congreso, no se sabe por qué ni con qué intención.

Cuanto la insurrección de Pamplona, se ha confirmado como puede verse en los siguientes telegramas:

«Pamplona 2.—El alcalde de Puente la Reina ha teleografiado al gobernador civil de la provincia participándole que el sargento López, comandante del fuerte Infanta Isabel, se ha declarado en abierta rebelión contra los poderes constituidos.

En el movimiento insurreccional se han unido el sargento dos soldados y dos paisanos, que después de desarmar al resto de la fuerza que guarnecía la fortaleza, han salido al campo.

Se ignora que bandera han tremolado el sargento y los cuatro hombres que le acompañan.

El sargento rebelde es navarro y pertenece al regimiento de Cantabria.

En el telegrama á que me refiero, el alcalde de Puente la Reina dice tener la seguridad de que allí no tendrá eco el movimiento iniciado por el sargento López.

Por disposición del gobernador, ha salido de esta ciudad para Puente la Reina el jefe de la Guardia civil.

También el gobernador militar de Estella, ha enviado á dicho punto alguna fuerza al mando de un oficial en persecución de los insurrectos.

La noticia de la rebelión del sargento López ha causado bastante impresión en esta ciudad.

La Diputación provincial está celebrando en este momento sesión secreta.

Pamplona 2.—Las últimas noticias recibidas en esta capital referentes á la sublevación del sargento López, dicen que acompañan á éste cuatro paisanos.

Se ignora el paradero de los rebeldes.

Se supone que caminan huyendo con dirección á la frontera, ó que se han refugiado en algún pueblo, amparados por el vecindario del mismo.

Las autoridades han tomado inmediatamente las más enérgicas medidas para que cuanto antes sea capturado el sargento López y la poca gente que le acompaña.

En cumplimiento de las órdenes comunicadas han salido en persecución de los rebeldes dos compañías de Cantabria, mandadas por el teniente coronel Sr. Guerra y por el comandante Sr. García.

También la Guardia civil persiguelos sin descanso.

La Diputación provincial y todas las personas sensatas de Pamplona, protestan contra el movimiento iniciado por el sargento López.

Este movimiento tiene carácter carlista.»

Dícese que el Sr. Sagasta ha declarado que no aceptará en ningún caso la responsabilidad de un rompimiento de relaciones parlamentarias con la minoría conservadora.

La última tentativa para llegar á una inteligencia con ella, la hizo el Sr. Gamazo, celebrando una conferencia con el señor Cos Gayón, despues que terminó la sesión del Congreso.

El resultado de esta entrevista no debió ser muy satisfactorio para el Sr. Gamazo, porque éste debió convencerse de que la actitud de los conservadores no ha variado; éstos están resueltos á discutir con mucho detenimiento los presupuestos, y á que no pasen las reformas de Gracía y Justicia, combatiéndolas á todo trance y pidiendo votación nominal para cada uno de los puntos que contienen.

Por otro lado se encuentra el Gobierno con que la minoría silvelista hará cruda guerra al proyecto de conversión, y más que á éste, al impuesto sobre amortización, guerra que extremarán por considerar—como declaraba el señor Villaverde—que ese impuesto es un atentado al crédito público, que de ningún modo se puede consentir.

Unase á esto que ni la subcomisión de presupuesto de Gracia y Justicia, ni la de Guerra, han terminado el estudio de los respectivos proyectos; que no se sabe cuándo lo terminarán; que por consecuencia, no habrá en bastantes días dictamen de la comisión general; únase á esto que la subcomisión de Hacienda lleva con gran lentitud el estudio de los ingresos, y se sacará la consecuencia de que es imposible que se aprueben los presupuestos antes de las vacaciones de verano.

Queja al Gobierno el recurso de decir que las Cortes seguirán abiertas en Agosto; pero eso se dice siempre y nunca se realiza, porque en cuanto aprietan los calores y comienza la recolección de las mieses, no hay quien sujete en Madrid á los diputados agricultores ni á los que tienen costumbre de pasar el estío en las provincias del Norte ó del extranjero.

Por otra parte confirman todos los periódicos, menos *El Imparcial*, que la crisis amenaza ser más extensa de lo que se creía.

Las conferencias que celebró el Sr. Sagasta con el Sr. Gamazo, y éste con el señor González, y los Sres. Romero Girón y Puigcerver con el presidente del Consejo, indican claramente que hay mar de fondo y que se complica la cuestión.

La clave está en el ministerio de Hacienda. Si los nuevos consejeros se limitan á sostener las cifras de sus antecesores, el Sr. Gamazo transigirá con todo. Pero si no se comprometen á esto, y dentro de la nueva organización que pretenden varían aquéllas, entonces el Sr. Gamazo declarará que no acepta la responsabilidad del fracaso en la política económica.

No es cosa llana encontrar un ministro que haga suya la obra del Sr. Montero Rios. El Sr. Romero Girón dicen que pasa por ello, y todos lo dudan. Recuérdese aquel famoso artículo que apareció en *El Diario de la Tarde*, hará unos dos meses, en el cual se juzgaba con la mayor acritud al ministro de Gracia y Justicia, artículo que se atribuyó al Sr. Romero Girón, sin que éste lo desmintiera.

Si entonces le parecían deplorables los proyectos que tenía en estudio el Sr. Montero Rios, ¿van á parecerle ahora tan excelentes que los haga suyos?

Poco tardaremos en averiguarlo.

Nadie esperaba que terminase tan pronto la discusión del Mensaje: tanta pedida

la palabra el Sr. Pidal y Mon, á quien habría de contestar el Sr. Puigcerver, y de estos discursos habrían de resultar algunas alusiones que obligarían á hablar al Sr. Cánovas y otros oradores importantes, resumiendo por último el debate el señor Sagasta, en un discurso tan largo como lo exigen las muchas y graves cuestiones tratadas en el curso de la contienda.

Crefase por tanto que había tela cortada por lo menos hasta hoy, y que sería necesario prorrogar la sesión para que pudiera votarse el dictamen.

Sorprendió á todo el mundo, menos á los Sres. Cánovas, Sagasta y D. Venancio González, que eran los únicos que estaban en el secreto, el aviso que recibieron todos los diputados para que concurriesen á la sesión los que no hubiesen asistido, y que no se marcharan los que se hallaban en el Congreso, porque se iba á votar el dictamen.

Nadie se explicaba esta repentina mudanza. Es verdad que el Sr. Pidal había mandado recado que estaba acatarrado y afónico, y que no podía asistir á la sesión; pero aún quedaba mucho que hacer. El señor Cánovas renunció la palabra porque no encontraba atmósfera en el debate, y también es cierto que ésta había vuelto á la languidez con que empezó; pero no se encontraba motivo para que el presidente de la comisión primero, y el Sr. Sagasta despues, hicieran los largos discursos de rúbrica resumiendo el debate. El primero no habló, y el segundo habló para decir que no quería hablar, sino que se procediera en seguida á la votación, que se verificó en efecto, y por cierto no muy lucida, porque no son muchos 203 votos, que fueron los que obtuvo el Gobierno, tratándose del asunto más político é importante en toda situación.—A.

La mujer española

El Figaro, de París, viene publicando desde hace tiempo una colección de artículos referentes á las mujeres de las naciones vecinas á Francia. En el número del 6 se ocupa de la mujer española, y entre otras cosas más ó menos ciertas ó exageradas, dice de nuestras compatriotas lo siguiente:

«Antes, la ignorancia en la mujer española era completa. Sin embargo, desde hace algunos años, á las jóvenes de la aristocracia se les da una instrucción bastante elevada; pero estudiando éstas sin afán, pronto olvidan lo aprendido. La mujer sabia española es un mito (en la clase media y en el pueblo, la instrucción se reduce á cero). La gran señora, muy gastadora, nunca hace cuentas; su deseo es brillar á cualquier precio. El orgullo de raza y del nombre, llevado al exceso, se traduce en esta expresión: *de sangre azul*».

Las mujeres del pueblo son muy malas amas de casa; esto se comprende. Su vida material se ve reducida á lo estrictamente necesario, así en la cocina como en muebles y ropas.

Su alimento consiste en hortalizas crudas, naranjas, ensaladas, sardinas secas, alcachofas con sal y chorizo. Todas ellas, las de la aristocracia, de la clase media y las del pueblo, se mueren por las representaciones religiosas, las corridas, las alhajas, *l'esprit* y el valor personal. La cuestión de dinero les es completamente indiferente. La española encuentra muy natural el mantener al hombre á quien ama. La decantada devoción de las españolas no es más que superficial. Las iglesias y procesiones son para ellas lo mismo que el teatro y las reuniones. Los templos sirven en España para citas amorosas. El alma no entra en nada en la devoción puramente decorativa de la española.»

Y no seguimos traduciendo los disparates de que está repleto el artículo dedicado á las españolas firmado por Felicien Champseur.

Manuscrito precioso

La colección de los manuscritos iluminados de *British Museum*, acaba de enriquecerse con un precioso ejemplar del arte italiano de fines del siglo XV. Un *amateur* Mr. Malcolm, ha cedido al gran Museo inglés el libro de misa de los Sforza, que había adquirido hace unos veinte años por cincuenta mil francos.

Este libro fué hecho, en parte, con motivo de las bodas de Bianca María, hija

del cruel duque de Milan Galeazo María Sforza, con el emperador Maximiliano en 1493; y aumentó despues considerablemente, hay razones para creer que se terminó en España despues de la muerte de Blanca, acaecida en 1510, pasando á ser propiedad de Carlos, V nieto de Maximiliano.

Actualmente, el libro de que hablamos lleva en sus páginas los oficios de la cruz, de la Virgen y del Espíritu Santo, con las oraciones de los difuntos, las letanias y varios rezos.

Cuarenta y ocho páginas de miniaturas italianas ilustran el texto, que adornan también admirables orlas marginales. En los oficios de la Cruz, un grupo de niños representa á los santos y á los apóstoles, en las horas de la Virgen, se ven miniados toda clase de animales, y, en fin, en la parte del Espíritu Santo, el principal motivo está formado por una agrupación de ángeles tocando varios instrumentos de música.

Aparte de estas ilustraciones italianas, el manuscrito contiene, además, quince delicadas pinturas de la escuela flamenca, evidentemente intercaladas en el volumen cuando fué traído á España, y muchas miniaturas de estilo español. En el medallón que figura al margen de una de las páginas, hay un retrato de Carlos V, firmado el año 1520, en que fué coronado emperador.

El padre Lerchundi

El infatigable misionero, que con su palabra é ilustración está introduciendo poco á poco la civilización en Marruecos, propone los siguientes medios para conseguir tan hermoso fin.

Respuestas

¿Qué medio han de emplear para que la verdadera civilización penetre en Marruecos?

1.º Que «todos» los europeos, así las autoridades como los súbditos, vivamos perfectamente unidos con los vínculos de una amistad verdadera.

2.º Que «todos» hagamos guerra sin cuartel á la inmoralidad en cualquier aspecto que se presente.

3.º Que «ninguno» de nosotros hagamos reclamaciones «injustas» al gobierno del Sultán ni á sus autoridades.

4.º Que «todos» seamos enérgicos en las reclamaciones «justas» que se hacen al mismo gobierno marroquí, sin cejar ni ceder en la demanda, hasta obtener la justicia que se pide, ayudándonos mutuamente si fuera necesario.

5.º Que hagamos las obras de caridad que podamos á todos sin atender si es moro ó judío, amigos ó enemigos.

6.º Que enseñemos siempre de palabra y por escrito doctrinas sanas y morales, pero absteniéndonos por las circunstancias especiales de este país, de herir á algunos en sus creencias, que esto produce resultados fatales.

La conquista de Francia

Se ha armado una pequeña *culebra* con motivo del estreno en París de *O locura ó Santidad*, de Echegaray.

El Figaro ha leído con atención lo que pudiera decir la prensa española despues de aquel hecho, y se ha encontrado con que un periódico aragonés afirma que Francia se halla en tal penuria dramática que tiene que recurrir á los autores extranjeros, habiendo empezado por Ibsen y Echegaray.

Y también por un tal Calderón de la Barca.

El Figaro tranquiliza á sus lectores acerca de lo que el diario aragonés considerara como el principio de una invasión literaria de España en Francia, y nosotros vamos á contribuir á lo mismo.

En primer lugar, Ibsen y Echegaray han sido representados en París donde no se cobra derechos, el primero en el *Teatro Libre* y el segundo en un teatro particular, en el Salón de madame Adam. Han cobrado, pues, en gloria, no en dinero, que es donde duele á los autores franceses.

En segundo lugar, los teatros franceses de primer orden han estado y seguirán estando cerrados para los autores extranjeros. En esto no hay modo de abrir resquicio en el recinto de la *Sociedad de autores dramáticos* franceses.

De manera que los entusiasmos del periódico aragonés, no tienen, desgraciadamente, base cierta.

El estreno de una obra española en París es—como dice muy bien *El Figaro* mismo—un *sencillo suceso*.

Tan sencillo como los españoles que han creído otra cosa.

La curación del cáncer

El célebre doctor Patscheff, de Moscow, del cual se ocupó frecuentemente la prensa profesional en estos últimos tiempos con motivo del extraordinario descubrimiento que hizo para la curación del cáncer, llegará de un día á otro á París para entregar á la Academia de Medicina una Memoria explicativa de sus trabajos.

El doctor Patscheff manifiesta que ha curado completamente á dos mujeres que padecían de cánceres en los pechos y que antes habían sido inútilmente operadas por dos notables cirujanos de París y de Berlín.

Véase en qué consiste según declara él mismo, el tratamiento impuesto por M. Patscheff á sus enfermos, tratamiento que es de una extremada sencillez. Consiste única y simplemente en baños de vapor de azufre absolutamente puro.

Los pacientes son colocados en bañeras especiales cerradas y preparadas según las indicaciones del sabio médico ruso; allí permanecen dos horas diarias durante un período de tiempo más ó menos largo.

M. Patscheff afirma haber obtenido por este procedimiento la curación de gran número de enfermos en diez sesiones.

Aspirantes

á la Academia Francesa

Desde que el socialista Aquiles Leroy tuvo la estrambótica idea de presentar su candidatura á la Academia Francesa, divirtiéndose unos cuantos días á los parisenses con sus excursiones en traje de general boliviano, llueven en la Secretaría de la docta Corporación cartas de personas desconocidas anunciando su intención de presentar su candidatura para los sillones académicos vacantes.

Parece que, si no todas, muchas de estas cartas son obra de un bromista que se da el gusto de inventar candidatos. Los méritos literarios que en estas epístolas se alegan son de lo más curioso que puede imaginarse: quien cita un programa electoral para las elecciones municipales; quien discursos pronunciados en reuniones públicas, y que no se han consignado por escrito; artículos publicados en periódicos que nadie lee, y así por el estilo.

La última de estas cartas, según vemos en la prensa francesa, iba firmada por Mr. Brard consejero municipal socialista de París. Interrogado por un periodista, manifestó Brard que no había escrito semejante carta, y que creía que alguno de sus enemigos la habría escrito para ponerle en ridículo.

La broma de las cartas va siendo ya algo pesada.

Procedimientos conquistadores de Inglaterra

Un telegrama de Berlín, que publica *El Imparcial*, anuncia, con referencia á otros despachos del periódico alemán *Tageblatt*, que el primero de Abril evacuó el territorio de Uganda, uno de los más ricos de África, la Compañía inglesa East African, é inmediatamente ocupó el territorio aquel el enviado del Gobierno británico, Gerard Portal, izando la bandera inglesa y proclamando el protectorado de la Gran Bretaña sobre el antiguo Imperio negro.

Como Alemania y aun Francia alegaban ciertos derechos sobre Uganda, la irritación es grande en Alemania por la manera de proceder de Inglaterra, que engañó á Europa declarando oficialmente que Sir Gerard Portal iba á Uganda para informar sobre los horrores cometidos el verano pasado por el capitán Luggard y otros oficiales de la East African Company. Ahora resulta que el enviado inglés fué al África con el único y deliberado propósito de pactar con la Compañía, y de declarar á Uganda protectorado inglés.

La duquesa Sutherland

Ha sido puesta en libertad después de cumplir la condena de seis semanas en la cárcel, que le fué impuesta por el Tribunal.

Al salir de la cárcel ha declarado que al morir su marido la hizo jurar que quemaría ciertos documentos referentes á un escándalo de familia ocurrido antes de casarse con la actual duquesa viuda, y ha cumplido el juramento, pues uno de estos documentos era el que quemó desafiando el mandato del juez.

Un grupo de admiradores se ha presentado en el palacio de la duquesa, con objeto de entregarla una cajita de plata, artísticamente labrada, que encierra 25 000 reales en billetes del Banco de Inglaterra: precisamente la cantidad que de multa tuvo que pagar la duquesa por haber quemado

do el documento, amén de las seis semanas de cárcel.

De lo actuado ha resultado al fin que el difunto duque había hecho 92 testamentos y esto explica que el juez sospechase que el documento quemado pudiese ser el 93, y de ahí la sentencia condenando á la duquesa.

NOTICIAS

De las islas

Menorca

El jueves llovió en abundancia en la parte norte de la isla de Menorca, y de una manera torrencial en el término de Mahón, en el que el agua causó daños de alguna consideración en los campos y sembrados.

La festividad del *Corpus* se ha conmemorado este año en la vecina isla con la solemnidad y pompa acostumbradas y sin que ocurriera incidente alguno desagradable.

Durante el finido mes de Mayo se han sacrificado en el matadero de Mahón, para el consumo público, 17 bueyes, 29 vacas, 72 terneros, 43 terneras y 423 carneros, formando un peso de 26.618 kilogramos.

De *El Bien Público*:

«En el escape de la «Droguería Mahonesa» de los Sres. Vails y Pons, se hallan expuestas estos días algunas patatas recolectadas unas en tierra de secano y otras en tierra de regadío, en un huerto de nuestro amigo D. Juan Oliver, contándose entre dichos tubérculos algunos que pesan quinientos y hasta seiscientos gramos.

La semilla empleada en siembra fué en cantidad de tres arrobas habiéndose obtenido un producto de cuarenta arrobas, y el terreno fué preparado por medio de un abono químico según las fórmulas de Georges Vili, en cantidad de cinco gramos por cada mata, debiendo consignar que las de regadío fueron regadas tres veces durante el tiempo que permanecieron en la tierra. Dichos tubérculos fueron sembrados el día 12 de Febrero y recolectados el 28 de Mayo último.

El señor Oliver, deseoso de dar impulso á las prácticas agrícolas, dará gustoso cuantas explicaciones se deseen sobre el modo de administrar el abono expresado.»

De la Capital

La Dirección de Correos ha remitido á las administraciones del ramo la siguiente circular que por su importancia para el comercio merece ser conocida. Dice así: «La administración inglesa ha determinado no admitir, en calidad de muestras, los siguientes objetos, los cuales están sometidos en aquel país al pago de derechos de aduanas:

Cacao, café, achicorias.—Ciertas frutas, que son: pasas de Corinto ú otras, higos, y pan de higos, ciruelas frescas ó pasas y albaricoques secos; té; tabaco, elaborado ó no, incluso los cigarros puros, los cigarrillos y el rapé; hidrato de cloral; jabón transparente, en cuya composición entra el alcohol; naipes.

Los objetos de estas clases que lleguen á aquel país en forma de muestras serán entregados á las aduanas, las cuales dispondrán de ellos.

Con este motivo recuerda la administración inglesa que está prohibido en su país el envío de muestras de líquidos, de cualquier manera que estén acondicionadas.»

Se está derribando la iglesia de la Consolación trasladando los retablos y demás figuras á la de San Francisco de Asís.

Durante todo el día de ayer se renovó la aguada en la escuadra francesa anclada en nuestra bahía.

El domingo por la tarde se verificó en la villa de Porreras una manifestación á la cual concurrieron unos cuatrocientos hombres pertenecientes á todas las clases sociales, con objeto de pedir al Sr. Alcalde la destitución del Secretario de aquel Ayuntamiento.

Esta autoridad escuchó atentamente á los manifestantes, prometió enterarse de las causas que motivaban la actitud de estos, someter el asunto á la consideración de la corporación popular, y les otorgó permiso para que recorriesen las calles con objeto de solicitar el apoyo de cinco ó seis personas de las principales del pueblo.

En efecto; los manifestantes con inalterable orden transcurrieron por las principales vías del pueblo y una vez cumplido su objeto se disolvieron.

Además de los diputados que expresamos en nuestro número de ayer, también llegó en el vapor *Lulio* el diputado tradicionalista D. Fausto Gual de Torrella.

A cosa de las doce de ayer en la plaza de Abastos una vendedora de fruta sostu-

vo una acalorada disputa con dos compradoras, de esto pasaron á las palabras gordas y de ahí á los arañazos.

La bronca acabó por consunción y desistimiento de una de las partes; pero por intervención de agentes de la autoridad, no.

Ayer á las dos de la tarde el Sr. General Gobernador militar de esta plaza, por delegación del Excmo. Sr. Capitán General, devolvió al vice almirante de la escuadra francesa Mr. Boissondy la visita que este hizo á la primera de las autoridades militares de este distrito.

Al atracar el costado del *Richelieu* la falúa que conducía á su excelencia, el nombrado buque largó quince cañonazos, salva que fué contestada por la batería de S. Pedro con otros quince disparos.

Se ha dispuesto que el papel timbrado que se inutilice, pueda ser canjeado siempre que se quiera, sin tener que esperar al mes de enero, en que se efectuaba antes dicha operación.

En una relación de destinos vacantes que publica la Junta Calificadora de militares aspirantes á destinos civiles se publica la vacante de aspirante primero en la Administración de Contribuciones de esta Delegación de Hacienda.

La procesión del *Corpus* verificóse ayer tarde en la iglesia de S. Miguel en la misma forma que en años anteriores, asistiendo á ella numerosa multitud de niños y niñas vestidos de santos, de ángeles ó de vírgenes. También asistieron muchos militares, llevando el pendón el Director de Sanidad Militar de este distrito, y los varales del patio jefes y oficiales de diferentes armas é institutos.

Una compañía del regimiento de Filipinas con banda y música daba el piquete.

A consecuencia de haberse dejado abierto el grifo de lo *Font nova*, ayer tarde á las tres, la acera y carreteraje ontiguas eran inundadas por el agua que quizá mañana sea necesaria para los vecinos de aquel barrio.

De las Baleares de ayer:

«Nuestro querido amigo el Sr. Galvany, administrador de correos que fue de esta provincia, y que como saben nuestros lectores tuvo la desgracia de perder aquél hijo, ha remitido á un amigo suyo residente en esta capital, una preciosa corona con el encargo de que la deposita en la tumba donde descansan los restos mortales del malogrado joven.

Mañana por la tarde se cumplirá el encargo por nuestro amigo, para cuyo acto se ha pasado aviso á todas las personas que se honraban con la amistad del desconsolado padre, por si tienen á bien honrar con su presencia este recuerdo de afectuoso cariño y de entrañable amor hacia un hijo querido.

En la puerta de Jesús habrá carruajes disponibles para todas aquellas personas que muestran deseos de asistir á tan solemne acto.»

Nuestro amigo el Sr. Pujol, capitán del vapor Cataluña, ha tenido el sentimiento de perder á su amante esposa D.^a M.^a Magdalena Compañy Palmer, la cual acaba de descender al sepulcro en la flor de la edad, dejando en el mayor desconsuelo á su familia.

Sentimos vivamente el pesar que la aqueja, deseando eterno descanso para el alma de la finada y pronto consuelo para los que la lloran.

En la reseña de la función que se dió anteayer en el Velódromo y que fué publicada en nuestro número de ayer, se deslizaron algunas erratas que conviene subsanar, aparte de otras que habrá subsado el buen sentido de nuestros lectores.

Al hablar de las presidentas se dice que hubo una Isabel Briones, cuando lo que escribimos en el original fué Isabel Font, Catalina Briones, que eran las verdaderas presidentas, con las demás que se detallaron.

También apareció un señor Gaza como ganador del segundo premio en la primera carrera, cuando el verdadero premiado, según pusimos en el original, era Garau. Y por último se nos hizo decir que la pista del Velódromo tenía 150 metros de desarrollo, cuando en realidad la cifra que consignamos fué de 250 metros.

Noticias del ejército:

El veterinario segundo recién ascendido D. Juan Roselló Terrasa, ha sido destinado al regimiento de húsares de la Princesa.

El capitán de infantería D. Ernesto March Garcés, del regimiento de Filipinas pasa á ejercer el cargo de ayudante de campo del General Gobernador militar de Palma.

El primer teniente D. Julio Terrado Go-

mila del cargo de ayudante del general March, pasa á situación de reemplazo.

Se ha concedido á doña Antonia Calafell Sastre, huérfana del teniente retirado de estado mayor de Plazas D. Bernardo, la pensión de 470 pesetas anuales.

Mañana se hará á la mar con rumbo á Mahón, la escuadra francesa.

Dice el *Isleño* que tres religiosos venidos ayer en el vapor-correo de Valencia son los capuchinos Padre Padro y Fray Felix y Lorenzo, de la comunidad establecida en la Ollería, pueblo de la provincia de Valencia, y vienen con el propósito de pedir limosnas.

El primero, según noticias del colega se dejará oír en sermón que predicará en la iglesia de Capuchinas á principios de Julio.

Se han alojado en casa del mandadero de dicho convento.

Pronósticos del tiempo

En dos partes bien definidas, pero de opuestos resultados, divide el astrónomo señor Noherlesoom en su *Boletín Meteorológico* los accidentes atmosféricos de esta primera quincena del mes de Junio. La primera que comprende los nueve primeros días chubascosa, fresca en general y de desapacible temperatura. En la segunda subirá rápidamente el termómetro como en tiempo de verano, dejándose sentir fuertes calores que originarán tormentas, principalmente en los días 14 y 15.

Hoy, día 6, continuará el mal tiempo de los primeros días, siendo bastante generales las lluvias en el Océano y Cantábrico.

El temporal se extenderá el día 7 por las regiones Noroeste y Septentrional, propagándose al centro hasta el Mediterráneo, en cuyas costas serán copiosas las lluvias el día 8, continuando en descenso la temperatura. El día 9, por la tarde, mejorará el tiempo.

Desde el sábado 10, subirá rápidamente la temperatura, notándose un tiempo caloroso que durará hasta el final de la quincena.

Los días 14 y 15 se reproducirán las lluvias tempestuosas, especialmente en las regiones occidental, Noroeste y septentrional con vientos de entre SO. y NO.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 3, 8'45 n.

Barcelona.—Un centinela de la batería ha disparado trece tiros contra seis sargentos que no contestaron al quién vive, asegurándose que pretendían sorprender la guardia. No hubo ningún herido y huyeron.

Está conjurada la crisis ministerial.

Madrid 4, 7'25 n.

El diestro Jarana ha sido cogido por el tercer toro de la corrida de esta tarde; levantóse todo cubierto de sangre. Tiene dos heridas, una en el muslo y otra en un brazo, con abundante hemorragia. El cuarto toro volteó á Mazzantini, rompiéndole el traje.

Madrid 4, 7'35 n.

El gobernador de Pamplona telegrafía que se han presentado al Alcalde de Puente la Reina tres soldados de la partida, quedando sólo el sargento y paisanos.

Madrid 4, 10'30 n.

En Pamplona han hecho su presentación dos soldados sublevados, con seis armas; considérase disuelta la partida.

Notábase mejoría en la enfermedad que sufre el Sr. Almagro.

Madrid 4, 10'40 n.

El Consejo de Ministros se ha acordado declarar cuestión de gabinete el mantenimiento de la cifra de economías y transigir en algunas reformas. El señor Montero Ríos continuará en el gabinete. El señor Moret leyó un proyecto de rebaja en las tarifas de ferro-carriles. Se han fijado en 80.000 hombres las fuerzas del ejército y en 7.000 las de la armada.

(De nuestro servicio particular)

Banquetes—Adhesión

Madrid 5, á las 11'15 m.

En Barcelona se celebrarán por los centralistas 18 banquetes á los cuales asistirán caracterizados fusionistas y posibilistas.

Todos los posibilistas de Sevilla se han adherido á las declaraciones hechas recientemente en el Congreso por el Sr. Almagro acerca de la actitud política en que se encuentra su partido.

Esperanzas

El Sr. Lopez Puigcerver ha escrito á sus amigos políticos de Navarra asegurándoles que el Sr. Sagasta solucionará el conflicto creado por las reformas de Gámez.

Ha mejorado de la enfermedad que viene padeciendo el Sr. Almagro, concibiendo fundada esperanza de su restablecimiento.

Entre republicanos

En el anunciado meeting celebrado e

Barcelona, el Sr. Sol ha manifestado que los republicanos volverían al Congreso con el mismo honor con que salieron; pues de otra manera no abandonarían nunca su justificado retraimiento.

Contra la prensa

Ha sido denunciado el periódico «El Movimiento regionalista de España» por un artículo atacando a las Instituciones.

Hundimiento

Según telegramas recibidos, en Méjico ha ocurrido un hundimiento. Hay que lamentar la muerte de 40 mineros.

Contra Gamazo

Continúan en Navarra imponentes manifestaciones contra los planes económicos del actual Gobierno. La celebrada en Pamplona ha sido colosal, asistiendo 18.000 personas.

Un motín

Dícese que en Vigo ha habido un escándalo monumental con motivo de una misión de Jesuitas.

Bolsa de Madrid

Madrid 5, 4'30 t.

Deuda perpétua al 4 p. 100 interior... 70 85
Id. id. al 4 p. 100 exterior (1891)... 77 20
Id. amortizable al 4 p. 100... 78 70
Billetes de Cuba (1888)... 107 70
Acciones del Banco de España... 372 50

Cambios

Londres á 90 días fecha... 29 36
París, ocho días vista... 16 30

Lo de Pamplona

Madrid 5 á las 6 t.

Se han presentado á las autoridades de Puente la Reina otros dos soldados, confesando que les engañaron, asegurándoles que tratábase de un levantamiento general carlista.

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica

El Alfonso XII salió de Puerto Rico el 31 para la Habana.
El M. L. Villavarda salió de la Habana el 31 para Santiago de Cuba.
El Antonio López salió de la Coruña el 1 para Santander.
El San Ignacio de Loyola salió de Vigo el 1 para la Coruña.
El Santo Domingo salió de Suez el 2 para Aden.
El Ciudad de Santander llegó á Barcelona el 2 procedente de Santander.

En la bahía de Vigo se halla fondeado el crucero de guerra italiano «Alexandre Petión», y es esperada la corbeta de guerra noruega «Nevnue», escuela de instrucción.

En Málaga fondeó el miércóles la fragata de guerra sueca «Vanadis».

Durante el próximo pasado mes de mayo han fondeado en el puerto de Barcelona 368 buques de todas clases y nacionalidades, con un total de 2,165 tripulantes y 204,935 toneladas, habiendo desembarcado 1,805 pasajeros. Clasificados por

Doña Magdalena Compañy y Palmer HA FALLECIDO --(E. P. D.)-- Su esposo D. Guillermo Pujol, capitán del vapor Cataluña, sus padres, hermanos, hermanos políticos, tíos y demás parientes, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al Rosario y conducción del cadáver, que tendrá efecto á las ocho y media y nueve respectivamente de esta mañana. No se invita particularmente.

PRIMER ANIVERSARIO del fallecimiento de Don Andrés García y Palou --(E. P. D.)-- Todas las misas que se celebrarán el jueves 8 del corriente en la iglesia parroquial de San Miguel, de nueve á doce, en la capilla de las almas, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

banderas, pertenecen dichos buques, á la española 276; alemana, 2; danesa 3; francesa, 12; griega, 4; holandesa, 1; inglesa, 42; italiana, 20; sueca y noruega, 6; austro húngara, 2. En el mismo período salieron; para el extranjero: 54 buques españoles y 55 extranjeros, y para cabotaje, 302.—Total de buques salieron, 421.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 24 de Mayo.
Guerra.—Real decreto autorizado la venta en subasta pública de los edificios y fincas material inútil del ramo de Guerra
—Otros de personal
—Real orden reconociendo varios créditos por abonos de alcances y ajustes finales de individuos pertenecientes al ejército de Cuba
Gobernación.—Real decreto concediendo el tratamiento de Ilustrísimo al Ayuntamiento de Enguera (Valencia)

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 1 de Junio:
Abono de la paga de Mayo á la clase pasiva.
Aviso de que la Administración inglesa no admite en calidad de muestras los objetos que se expresan.
Gastos de obras municipales de Palma.
Arriendo de derechos de consumo en Alcudia y Mahón.
Invitación á los industriales que quieren celebrar consiertos de consumos con la municipalidad de Lluçmayor.

Exposición de las matriculas industriales de Buñola é Ibiza.

Subasta para el suministro de leña á los establecimientos municipales de beneficencia de Mahón.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Inca y Muro y por las juntas municipal y pericial de esta última villa.

Emplazamiento D. José Roig y Mari, procesado por coacción y disparo de arma de fuego contra una persona.

Venta de dos fincas situadas en Petra.

Llamamiento al dueño ó dueños de ciento diez y nueve bultos de tabaco que apresaron los tripulantes de la escampavía Gaviota en Cabo Pinar.

Pago del primer dividendo pasivo del Fomento Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

El día 11 del actual señalado para una corrida de toros en la plaza de esta capital, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:
De Manacor á Palma á las 12 tarde.
De La Puebla á Palma á las 12'30 tarde.
De Palma al Empalme á las 8 tarde.
De Palma á Manacor y La Puebla á las 8'15 tarde.

Notas: En dicho día se suprimirán los trenes mixtos ordinarios de La Puebla de las 2'30 y el de Palma á Manacor y La Puebla de las 3'45 tarde.

En las estaciones se despacharán en primera y segunda clase tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 p. 100 del precio de segunda clase, á los que al tomar el billete del tren, tomen entrada para la corrida.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta solo serán válidos el día de su expedición.

No tendrán rebaja los billetes que se tomen en Palma al regresar.
Palma 3 de Junio de 1893.—El Director General, Guillermo Moragues.

Sociedad de la mina Carbonifera de Puigpuent

La Junta Administrativa acordó en sesión de 18 Agosto de 1892, que se hiciese efectivo el dividendo pasivo de 2'50 pesetas por acción acordado en Junta General de 16 de Julio del referido año, el que se hará efectivo en la caja de la sociedad en el término de 15 días á contar desde el día de la inserción en los periódicos de la capital y de no efectuarlo en dicho plazo, la Sociedad dará cumplimiento á los artículos 9 y 10 de la escritura de la referida Sociedad.

Puigpuent á 29 de Mayo de 1893.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El Administrador, Vicente Veñy.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.
Nacimientos.—Día 2.—Varones, 0. Hembras cuatro.
Día 3.—Varones, 1. Hembras, 0.
Matrimonios.—Día 3.—Ninguno.

Defunciones.—Día 4.—Juan Figuerola Marii, casado, de 68 años, Arrabal, de apoplejía.
Enrique Sureda Roig, de 1 año, calle de Santo Domingo, de accidente.

Margarita Seguí Salom, casada, de 80 años, la Real, de erisipela.
Margarita Calafat, viuda, de 70 años, Hospital, de anemia.

Teresa Feliu Vives, de 1 año, calle de Peregil, de escarlatina.
Margarita Rosselló Pujol, soltera, de 70 años, Son Serra, de apoplejía.

Día 5.—Bartolomé Seguí Estrany, viudo, de 68 años, Hostalets, de bronquitis.
Antonio Frasquet Alegre, casado, de 39 años, calle del Mar, de tuberculosis.

Antonia Bestard Gordiola, soltera, de 34 años, Hospital, de gangrena.

Hospital Civil.—Día 4.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 1 varón.—Altas, 2, 1 varón y una hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Día 5.—Entradas, 2, 1 varón y 1 hembra.—Altas, 3, 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, una hembra.

Registros del puerto, de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Acelajada, densa y con multitud de cirrus en todos rumbos.

Horizonte.—Nuboso en todo el círculo.
Idem del viento.—Levante fresco.
Idem del mar.—Pica del viento y cabillada.

Buques á la vista.—Ninguno.
Vigia de Portopi.—Sin señal.

Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 1.—Terneras, 10.—Cárneros, 1.—Ovejas, 0.—Borregos, 0.—Corderos, 74.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

En el Hospital general se celebrará la festividad del Corpus; exposición á las diez, acto continuo horas y misa mayor con sermón. Por la tarde, vísperas, completas, maitines, laudes, procesión por el interior de la iglesia, Te-Deum y la reserva de S. D. M.

En Santa Teresa, se celebrará la misma festividad, á las diez, exposición de S. D. M. misa mayor con música y sermón que dirá D. Bernardo Vaquer. Al anochecer, meditación, estación, procesión por el ámbito de la iglesia y la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María.
A la Virgen del Puig en San Jaime.

Table with columns for population statistics, including 'En todas las demás poblaciones', 'En Madrid', and 'Pagará cada uno por cuota irreducible'. It lists various population figures and corresponding costs in pesetas.

Table with columns for population statistics, including 'En las demás poblaciones tributarias', 'En Madrid', and 'Pagará cada uno por cuota irreducible'. It lists various population figures and corresponding costs in pesetas.

Table with columns for population statistics, including 'En las demás poblaciones tributarias', 'En Madrid', and 'Pagará cada uno por cuota irreducible'. It lists various population figures and corresponding costs in pesetas.

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañana, 2.15 y 3.40 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear. (Dividendo cobrado) 113.00
Cambio Mallorca 69.50
Fomento Agrícola 60.00

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 5 de Junio - 9 mañana
Barómetro. 770.0 mm.
Termómetro seco. 23.0 grados.
Id. húmedo. 18.0

HOJAS DEL CALENDARIO
JUNIO
Cuarto menguante el 7
Novilunio el 14
Sale el sol á las 4 h. 25
Pónese á las 7 h. 28

FERIAS DE MALLORCA
Añil. Domingo, 25. Sta. Maria. - MAYO, Domingo 7.
Siueu. (Fira de Maig), Miércoles 10. Inca (Dijous bb).
El Jueves 11 es el día de la Ascensión, Domingo 14.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARREGLOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras RESTAURADORAS
FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina.

Los acreditados v. poros de gran m. rcha
CORREO DE ALICANTE y SITJES HERMANOS
Saldrán todos los meses del puerto de Ibiza, el 12 para Valencia y el 15 para Argel.

VINO PURO DE MESA
MARCA NOÉ
á NUEVE PESETAS caja de 24 botellas (sin envases)
ALZAMORA HERMANOS
San Miguel, 61 y 63

RECUERDO DE MALLORCA
Colección de vistas panorámicas y de los principales monumentos artísticos de nuestra isla, debidas al fotógrafo SR. TRUYOL
Este precioso album en 4.º; encuadrado con ricas cubiertas de percalina.

ALMACÉN de HIERROS
ARTÍCULOS PARA CARRUAJES
SANS HERMANOS
CONQUISTADOR, 7.-PALMA
Grandes existencias de todas clases. Especialidad en viguetas y jácenas de acero Bessemer.

Yapores trasatlánticos
DE F. Prats y C.ª
Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos, saldrá el 12 de Junio del puerto de Barcelona el veloz y acreditado vapor Puerto Rico.

GRANDES SURTIDOS
EN Abanicos, Sombrillas y PARASOLES
OBJETOS PARA VIAJE
CASASNOVAS, -Cadena, 6
Para convencerse de la variedad, buen gusto y baratura, es preciso visitar este establecimiento.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara.

OBRA NUEVA
HISTORIA DE LA PASIÓN DE JESUCRISTO
D. MIGUEL MIR
PESETAS
Ejemplar
Forma esta obra un elegante tomo de 640 páginas en 8.º, adornada con fotografías que representan paisajes y vidugetados de Palestina, y encuadrada en tela á la inglesa.

Para Mahón
Saldrá el lunes 12 del que rige á las 7 de la tarde el magnífico vapor MENORQUÍN
Admite carga y pasajeros
Precio del pasaje sobre cubierta 2 pts.
Consignatario, Bernardo Estels, Marina, 63, frente al cuartel de Caballería.

Contribución Industrial y de Comercio
REGLAMENTO Y TARIFAS PARA LA ADMINISTRACIÓN, IMPOSICIÓN Y COBRANZA DE DICHO IMPUESTO
ARTES, PROFESIONES Y OFICIOS
Aprobados por el real decreto de 11 de Abril de 1893 con notas aclaratorias para su más fácil aplicación y formularios oficiales por la redacción de El Secretariado.

ASMA, TOS, catarras pulmonares y bronquiales, bronquitis, crónica, absesos pulmonares, etc
EL EUCALIPTOL es además de excelente mucicatarral y antiasmático, un poderoso antiseptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis.

Table with 2 columns: Description of categories (e.g., A. 60. Espectadores que se dedican, aún cuando sólo sea en épocas determinadas del año, á la compra de harinas, trigo, cebada y demás cereales) and Pesetas (e.g., 900, 660, 1200).

Table with 2 columns: Description of categories (e.g., A. 69. Expendidurias de pólvora situadas en los distritos mineros) and Pesetas (e.g., 385, 80).

Table with 2 columns: Description of categories (e.g., En las demás poblaciones) and Pesetas (e.g., 772, 676, 546).

Table with 2 columns: Description of categories (e.g., En las demás poblaciones) and Pesetas (e.g., 450, 292, 162).